

Revista de Gandía

PERIÓDICO CONSAGRADO AL DIVINO CORAZÓN DE JESÚS

ÓRGANO OFICIAL DE LOS SINDICATOS AGRICOLAS DE LA REGIÓN

Año XVI

Precios de suscripción:
En Gandía, un año... 2 ptas.
Fuera de Gandía »... 2'50 »

Gandía 15 de Mayo de 1915

Dirección y Administración:
Calle Mayor, número 19.
GANDÍA

Núm. 780

¿QUIÉNES SON LOS LOCOS?

Al principio de la guerra actual, un sacerdote francés tuvo el atrevimiento de decir en el púlpito que era un castigo del cielo motivado por los muchos y enormes pecados que se cometían en el mundo, y más especialmente en Francia.

Fue por esto denunciado el celoso predicador, que tomaba pie de dicha declaración para excitar á los fieles á la penitencia, y el tribunal le condenó, considerando como un verdadero crimen la opinión del sacerdote; y no hay para qué decir que la denuncia, la sentencia y el castigo, se llevaban á cabo en nombre de la libertad, porque en Francia son liberales y la libertad que allí se estilaba es esa.

Mediaron en el asunto, al parecer, grandes influencias, y todavía se pudo aliviar la situación del penado, librándole de la cárcel; pero sólo pudo esto conseguirse á condición de declararle loco. Y así se hizo, conviniendo todos en que un sacerdote que declara desde la cátedra sagrada, para excitar á los fieles á la penitencia, que la actual guerra es castigo del cielo por los horribos pecados que se cometen en el mundo, necesariamente debe estar loco. Desde los tiempos de Jesucristo, en que los escribas y fariseos sentaron la jurisprudencia de condenar la verdad y la inocencia en nombre de la justicia, casos como el presente se puede decir que se repiten todos los días.

Más á pesar del criterio del sectarismo oficial francés, los católicos han seguido creyendo en el castigo, y muchos librepensadores de la vecina república, que van viendo claro, se han convencido de lo mismo, y, gracias á esta persuasión, que les ha obligado á poner en práctica aquel aforismo antiguo «á Dios rogando y con el mazo dando», no se han merendado los alemanes en pocos días, á manera de paseo militar, todo el poder y la soberanía de la república del progreso, de las luces y de la libertad, con gran vergüenza de sus gobernantes y mayor rechifla del mundo entero.

Más parece ser que, á estas horas, ya se puede asegurar impunemente y sin peligro de ir á la cárcel, que la guerra actual es un verdadero castigo del cielo que hará expiar al pueblo francés la gran corrupción y los enormes crímenes de que ha sido reo, los cuales sólo con sangre se pueden lavar, porque ya lo confiesan humildemente los mismos franceses puestos bajo el látigo de la divina justicia, y lo que decimos de Francia entiéndase de las demás naciones, no menos culpables que ella.

¡Y tanto como es castigo del cielo! para negarlo es menester una de estas dos cosas: ó estar locos, como supone neciamente el sectarismo oficial francés que estaba el celoso predicador, ó ser degradados, como de hecho lo son los gobernantes franceses que han pretendido apagar las luces del cielo, para revolcarse á su placer en el cieno de todas las concupiscencias carnales. Porque, si no es así, ¿cómo, siendo la guerra una inmensa calamidad, para todos igualmente horrible y perjudicial, de todos odiada y combatida ya tantos años por tantos y tan poderosos elementos, hasta el punto que ya se la consideraba imposible, cómo, decimos, no se ha podido impedir?

Pues no se ha impedido ni se impedirá jamás sin el auxilio divino; porque ahora, como siempre, la guerra es el azote de Dios. Los hombres han prescindido de la luz del cielo y se han quedado, más que á oscuras, en tinieblas; porque la luz de la razón sin las luces de la fé es oscurecida y aún apagada por las pasiones; y sin la fuerza de la divina gracia, ni se puede domar ni enfrenar la naturaleza, y por eso hay y habrá guerra, y no vendrá la paz mientras los hombres no la busquen en Dios y el Señor de ella se digna concedérsela.

Por consiguiente, no son locos los que predicaban la moralidad y el temor de la divina justicia para reducir á los hombres, á los pueblos y á las naciones á una paz verdadera y estable, sino los que, prescindiendo de Dios y de la vida

futura y burlándose de los premios y castigos divinos, predicaban el libertinaje y el desenfreno de todas las concupiscencias, para arrastrarlas á la lucha del más fuerte, como si fuesen bestias, y con ella á la muerte y á la desesperación.

ACCIÓN SOCIAL

Casas baratas

El problema de la construcción de casas baratas ha sido uno de los que más han tardado en ser resueltos por la economía social. Se comprende que sea así, porque es un problema de índole técnica, especialísima, que no puede dar ningún resultado práctico sino partiendo de dos bases seguras: primera, la del estudio de las condiciones técnicas (arquitectónicas, higiénicas, etcétera); segunda, la de tener un seguro nacional organizado.

Sin embargo, otras orientaciones han dado magníficos resultados; por ejemplo, la iniciativa privada ha dado lugar á la constitución de importantes entidades, destinadas al sólo objeto de construir casas baratas para obreros.

Más cuando se ha visto clara la orientación é intervención del Estado, la solución del problema se ha facilitado y desarrollado mucho.

Como el Municipio es el que, antes y mejor que otros organismos, se da cuenta de la necesidad sentida por las clases menesterosas, él habría de tomar la iniciativa de construir, arrendar y vender á plazos, las casas baratas para obreros. Y en España ¿cuál ha sido la obra de los Municipios en lo que á este aspecto se refiere? Nula por completo.

En Inglaterra pueden señalarse los ejemplos de las ciudades de Glasgow, Edimburgo, Liverpool y Manchester, que han marchado á la cabeza del movimiento.

En Alemania se han distinguido las ciudades de Dresde, Estrasburgo etc., y especialmente Düsseldorf, que destinó más de un millón de marcos para la construcción de diez y siete casas para obreros.

Nuestros Municipios nada habían hecho, y nada tiene de particular, ya que hasta hace poco tiempo no nos habíamos ocupado del problema de la vivienda económica para trabajadores.

Entre las varias operaciones del Instituto Nacional de Previsión, una y muy bien asentada es la obra de casas baratas para trabajadores. Y la intervención municipal no ha sido desconocida en la ley (que lleva la fecha de 12 de Junio de 1911). Basta ojearla para ver, que desde la creación de Juntas municipales para el fomento de casas baratas, hasta los más pequeños detalles de la tramitación y expedientes, se ha observado un criterio ampliamente municipalista, digno de elogio á juicio de la competente *Revista Social*.

Mucho dudamos que á pesar de estas facilidades construyan ninguna casa barata los Municipios de las poblaciones de tercero y cuarto orden. Más esperamos de la iniciativa privada. Véase por qué:

La Casa Marcet y la Cooperativa Obrera de Tarrasa sorteo dos premios, de mil pesetas cada uno, destinadas á comenzar la construcción de una casa para cada uno de los dos obreros agraciados, acogiéndose para ello á los beneficios de la ley de casas baratas.

La Cooperativa de casas baratas que funciona como aneja al Centro Obrero de Nuestra Señora de Gracia, de Granada, anunció que daría comienzo á los trabajos del primer grupo de diez casas, de las cincuenta que compondrán la barriada obrera.

El Gobierno acordó conceder una subvención de 2.800 pesetas á la agrupación de casas baratas de Mahón.

El Instituto de Reformas Sociales opina que las *Cajas de Ahorros* podrían tomar esta obra por su cuenta, ó favorecer la iniciativa privada. Tres ventajas tendrían en esto las Cajas:

Primera, poner en acción provechosa parte del capital que tienen inactivo. Segunda, la subvención que la ley concede á esta obra. Tercera, corresponder al fin de su institución, que es favorecer al menesteroso.

Si esto se hiciera, no se verían familias hacinadas en habitaciones antihigiénicas, ó en chozas miserables, ó recogidas al abrigo de un riurául.....

EN EL MONTE

IV

¿No son unos ignorantes?

Llamó la atención de los cuatro amigos, que allí se reunían para hablar como amigos, de asuntos de actualidad, que acudieran cuatro ó cinco jóvenes más y que los hallaran ya sentados, á cuatro pasos de las peñas que solían ocupar Fernando y sus compañeros.

Saludáronles con un *buenas tardes nos dé Dios, señores*, y aquéllos respondieron con otro saludo semejante, pero sin dejar la seriedad, desconfianza y curiosidad que mostraban en sus caras.

Hicieron caso omiso de ellos nuestros conferenciantes, tomó la palabra Lulio y dijo:

—El otro día, Fernando, te dije que te faltaba vencer la retaguardia, y tú ofrecíste hacerla prisionera. Vamos á ver cómo cumples la palabra.

Oí una vez á cierto ilustrado que de los sacerdotes decía: ¿Acaso no son unos ignorantes? ¿Hay alguno que esté hoy á la altura de la ciencia moderna? Y con esto se dió aires de triunfo, y se dejó á sus votantes con la boca abierta. ¿Qué nos dices tú?

—Pues, lo que digo es, que el aserto de ese ilustrado es completamente falso.

Empero, respondamos por partes.

Y lo primero es que hay que dejar bien asentado que todos esos anticlericales no saben una palabra de religión, ni recuerdan una palabra de catecismo, si lo aprendieron en la infancia. Y si hablan de lo que no entienden ¿qué han de decir sino disparates?

Y no es raro, sino frecuente, que á esos disparates añaden mil porquerías, sandeces y calumnias contra personas dignas de todo respeto.

Y creen, con eso, que están á la altura de la ciencia; y no saben que se ponen más abajo de los rifeños, que jamás hablan mal de sus sacerdotes.

Esto sentado, vamos á la dificultad.

Creen algunos que el clero ha de saber todas las ciencias, y que, de lo contrario, no está á la altura que debe. Esto es un error. No hay hombre alguno que pueda dominar todas las ciencias. Exigir, pues, al clero, que las sepa todas, es una injusticia, además de un desatino como el de pedir un imposible.

El sacerdote ha de saber todo lo que pide su sagrado ministerio, para que le desempeñe digna y provechosamente. Y de que sepa la ciencia sacerdotal como debe, buen cuidado tienen los obispos, y el mismo Papa, que no cesa de urgir para que los estudios eclesiásticos se hagan con la diligencia que se debe; como podría demostrarlo con documentos de León XIII, de Pío X y de muchos Prelados que se han distinguido en conformarse con ellos.

Dije que no es justo pedirle más, y eso salta á la vista. ¿Con qué razón se puede pedir á un militar que estudie teología, ó á un naturalista que se gradúe en Sagrada Escritura? ¿Qué derecho hay, pues, para exigir que un sacerdote sepa náutica, balística ó botánica? Ninguno.

Sin embargo, son muchos los sacerdotes que, después de brillantes estudios eclesiásticos, se gradúan en derecho civil, en filosofía y letras, en ciencias, ó se dedican con especialidad á estudiar lenguas, biología, cosmografía ú otra ciencia, y en ellas hacen notables adelantos.

—¿Dónde están las pruebas?

—Prueba de la ciencia sacerdotal es la elocuencia sagrada, con la cual no merece compararse la parlería de club y mitin. Prueba la prensa periódica, en que combaten por la buena causa; las revistas en que tratan todas las cuestiones científicas y defienden la verdadera doctrina; los libros de sacerdotes, que todos los días se anuncian, que tratan de todos los ramos del saber humano y, con mayor brillo, los que se refieren al Catolicismo.

Y si no hace más es por las trabas que ponen los Gobiernos liberales. Dése mayor asignación á los seminarios, y los obispos podrán abrir nuevas clases. Dése completa libertad de enseñanza, y se levantarán universidades católicas como en el extranjero. Dése iguales derechos á la enseñanza privada que á la oficial, y veremos quién se lleva la palma científica, los institutos ó los colegios de religiosos. Derogue-se la injustísima ley que prohíbe que los sacerdotes sean diputados, y veremos en el Congreso cómo la elocuencia de los sacerdotes compete con la de cualquier otro diputado.

—Quisiéramos saber por qué se dió esa ley inicua y denigrante.

—Pues porque en las Cortes Constituyentes que se siguieron á la desastrosa revolución de Septiembre de 1868, los sacerdotes diputados dejaron muchas veces sin palabra á los diputados blasfemos que atacaban la religión. Y para librarse de los tremendos revolcones que recibían, el Gobierno dió esa ley, quitando á los sacerdotes el derecho de ser diputados, cosa que no se ha hecho en ninguna otra nación civilizada.

—De modo, dijo Lulio, que llamar ignorante al clero es una de tantas calumnias?

—Y una sandez de hombres sin cultura.

—Me da tanto gusto oírte, Fernando, que te pondría yo otra objeción si no estuvieras fatigado.

—Todavía me quedan fuerzas para responderte á cuantas quieras, Pío. Pero mejor que la guardes para el próximo domingo.

De Sericultura

En Murcia, un órgano católico exhorta á los huertanos á crear Sindicatos agrícolas católicos para huir de las garras de los usureros y acaparadores.

Otro articulista teme que por las grandes pérdidas sufridas últimamente no estén dichos acaparadores (léase hilanderos) en condiciones para comprar este año, y recomienda que se hilen aparte las cosechas de cada cosechero. (Como si fuese posible hilar por separado 20.000 partidas de 20 á 50 kilos.)

Y en Valencia hemos leído en los periódicos cosas más tristes, pues últimamente alguien propone que los hilanderos aumenten el precio á que pagan el capullo y le fijen un minimum. Ó sea lo mismo que decir á los exportadores de naranja: "Establezcan ustedes que todos los años pagarán las naranjas á peseta la arroba, y todos los huertanos se harán ricos".

A los que hablan de acaparadores y creen en su negocio, les contestaremos que la especulación del capullo no parece haber producido resultados muy halagüeños para los hilanderos, puesto que casi todos los que había en Valencia han ido dejando esta industria para dedicarse á otros negocios.

Como por otra parte es preciso que alguien compre el capullo á los huertanos en la cosecha, habiendo fracasado los hilanderos, sería bueno encontrar quien esté más enterado, más competente en la materia; los Sindicatos agrícolas católicos de La Verdad, por ejemplo, ó los bancos agrícolas, podrían hacer este "acaparamiento", y los hilanderos, teniendo la primera materia asegurada para todo el año, pondrían su capital en colocaciones más seguras.

El artículo sobre el precio del capullo, no merece contestación detallada; sólo debemos aconsejar al articulista, que pase algunos años en cualquier casa de comercio, para que vea cómo se establecen los precios de todos los artículos no monopolizados por el Estado, ó bien podríamos mandarle un tratado de Economía política para que estudie las leyes de la oferta y demanda.

Para aquella parte del público que no sabe más que lo que le dicen unos y otros, como tal vez pudiera figurarse después de leer el artículo al cual nos referimos, que efectivamente los hilanderos pueden fijar al capullo el precio que les

parece, dejaremos á su reflexión los datos siguientes: El precio á que se paga el capullo, corresponde cada año al precio de la seda en la época de la cosecha; pero si hay probabilidades de que la seda suba en el curso del año, se tiene también en cuenta, como ocurrió el año pasado, con daño de los compradores. Además, si durante la época de la cosecha en España hay noticias de aumento ó disminución en los resultados probable de la cosecha mundial, también se modifica en un sentido ó en otro el movimiento de los precios.

Tales son los principios que regulan los precios, y no el capricho de los compradores.

Por otra parte, los precios del capullo en las huertas de Valencia y Murcia, se publican en los boletines que aparecen diariamente en Lyon durante el tiempo de la cosecha, y es muy probable que si este capullo se vendiera en Francia ó en Italia, no alcanzara los precios que en España alcanza, porque se ha llegado aquí, por efecto de la mucha competencia, á tomar indiferentemente á precio de capullo bueno, las partidas no triadas y mezcladas de mal capullo, manchado ó aldúcar.

Este tanto por ciento de mal capullo, es muy importante en la región valenciana por efecto del fracaso de muchas cosechas, haciendo bajar en gran manera el valor del conjunto, y citaremos aquí el ejemplo de Navarrés, donde el capullo mucho más cuidado, alcanza todos los años un precio superior al precio pagado en los demás pueblos.

Por otra parte, en España se cosecha actualmente un millón de kilos de capullo fresco, y se exportan al extranjero unos 100 á 150 000 cada año; si estuviera el capullo más barato en España que en otro país, las casas francesas, que vienen á comprar aquí lo mismo que compran en Francia y en Italia, se llevarían con preferencia todo el capullo de España. ¿Por qué no lo hacen?

Nos parece que esto es hablar bastante claro.

Para terminar, nos falta repetir que no queremos discusiones estériles, aunque estamos dispuestos á hacer toda la luz que podamos, en tan importante asunto.

En un próximo artículo trataremos de explicar de nuevo, por qué los huertanos han arrancado las moreras y siguen arrancándolas, y demostraremos por qué es conveniente para ellos, en primer lugar, que en vez de arrancarlas, planten todas las que puedan, pues parece que nuestros anteriores escritos no han sido bien comprendidos, y en otros sucesivos combatiremos todas las malas costumbres que se han introducido con el tiempo, en la manera de criar los gusanos, dando á los labradores las leyes elementales de toda crianza racional, esforzándonos en regenerar esta industria.

Para este trabajo de reconstrucción, pedimos la ayuda de todos los valencianos que desean el bien de su país. Los que conocen la sericultura, harán una obra provechosa si divulgan sus conocimientos; y aplaudimos sinceramente el interesante trabajo del Sr. Baleriola sobre la cría en ramas.

Y los que no conocen el asunto, harán bien en no tomar la pluma para criticar y destruir lo que apenas empieza; porque no sacarán de este trabajo negativo ningún provecho para los demás, ni para ellos ninguna satisfacción moral.

E.

(De Diario de Valencia).

A GANDIA

Gandía, ciudad noble que llevas, cual venero, en tus entrañas las mieles de la fé de mis mayores que sacian los amores de las almas; que guardas de los Borjas las tradiciones sacras; luminaras que, espléndidos, aún brillan cual herencia sagrada de mi raza, y alientan á tus hijos á honrar la madre nuestra amada España.

Perdona, ciudad bella, si este bardo con pobres notas tu grandeza canta; de ti sólo son dignas las notas destiladas de las cítaras santas de los ángeles... no las notas del arpa de un mortal, cantar pueden, melodiosas, tus joyas más sublimes y más santas; mi pecho sólo puede, enternecido, anegado de amor, reverenciarlas.

Puso Dios en redor de tus veneros tan dulces notas y sabrosas arpas, que es músico el ambiente que ufano envuelve á su ciudad amada.

Yo he escuchado el acento de las ondas que con dulces rumores pregonaban tu hermosura y grandeza, y con divino halago la cantaba el murmullo suave y armonioso de tus azúreas aguas, cuando arrullando, amantes, con sus besos, la arena de tus playas, en encájes de espumas y de blondas, la orilla hermosa de tu mar rozaba.

Las arpas mudas que en tus campos viven y se sienten y ven en tus montañas, pregonan tu grandeza y tu hermosura, irguiéndose tus sierras majestáticas hacia la región pura de claras luminarias.

En tus campos, las flores, sus corolas abren gozosas y su esencia lanzan, y el ambiente cristiano que te envuelve, con perfumes muy gratos embalsaman.

Ha visto tus mujeres, y ha llorado mi alma al contemplarlas; no hay prueba más sublime y venturosa que aquella que se expresa con las lágrimas. son las aguas de amor tan dulces y tan tiernas y tan santas, que no sabe fieltro el pecho humano con claridad cantarlas, pues sólo sabe el corazón sentir las; obscura es la garganta para expresar las mieles que encierran, tiernas, del amor las aguas. ¡Ha llorado mi pecho, enternecido, nostálgica añoranza!

Todo es amor lo que en tu seno vive; pero es que tienes del amor la clara, purísima y divina fuente de amor de amores, tierna y sacra

Esa fuente de amor inagotable que los deseos divinales sacia y que, á raudales, sus ternuras vierte, es faro hermoso que á tus hijos guarda.

Yo he contemplado ese nidal de amores donde unas vírgenes, de Dios esclavas, mecidas en un piélago de dichas, extasiadas á Dios reverenciaban. Y de nuevo las cuencas de mis ojos vertieron una lágrima...

¡Las hondas emociones y ternuras no sabe hablarlas de otro modo el alma!

Gandía, ciudad bella, envuelta y oreada por céfiros tan puros y aromosos, que tan sagradas tradiciones guardas, has dejado en mi pecho sabrosas añoranzas... y si las notas mías no aciertan á ensalzarte, por ser páuperas, mi corazón te siente noble, hermosa, magnánima y cristiana.

ISIDORO PERIS GÓMEZ

Crónica de la Semana

El mundo entero ha sentido estremecimientos de horror y espanto al conocer los detalles del hundimiento del «Lusitania», hermoso buque inglés, destrozado por una escuadrilla de sumergibles alemanes en el canal de Saint-Jorge. De los 650 tripulantes y 1.250 pasajeros que iban á bordo del gigantesco barco, apenas se han salvado 600. ¡Mil trescientas vidas de hermanos nuestros sacrificadas en aras de la selvática fiereza humana! Dijo bien un publicista insigne, que el culpable de la horrible contienda que tantos males está causando á todo el mundo, debe tener alma de demonio; el demonio mismo, digo yo.

Como no podía por menos de suceder, los periódicos rojos, y algunos grises, han aprovechado la ocasión de tan tremenda catástrofe, que nosotros y los mismos alemanes deploran, para tirar dentelladas á diestro y siniestro. Sus envenenadas plumas, mercenarias del mejor postor, se han cansado de llamar crueles, bárbaros, enemigos de la humanidad y hasta ¡sesinos! á las heroicas tropas de los imperios centrales; sin embargo, creen éstos creemos nosotros y creen todas las personas no tocadas de germanofobia, que los alemanes han hecho lo que debían, hundiendo en el fondo del mar las 5.400 cajas de municiones que el «Lusitania» transportaba en sus amplias bodegas. Bastante, quizás demasiado, hicieron los alemanes, advirtiendo á la tripulación y á los pasajeros, por conducto de su representante diplomático en los Estados Unidos, que no cruzasen la línea del bloqueo porque corrían inminente riesgo de perder la vida. Temeraria imprudencia fué, pues, desoir la caritativa y humanitaria indica-

ción del diplomático teutón. ¿Qué hubiera hecho Inglaterra en circunstancias análogas? Consúltese la historia antigua, media y moderna de la marina británica, que yo no tengo tiempo, ni paciencia.

Dicen que otro navío, el «Transilvania», del mismo tipo y tonelaje que el «Lusitania», ha salido de New-York con rumbo á Inglaterra. ¡Quiera Dios que no haya reprise!

Lord Churchill dijo, al principiar la guerra, que con su poderosa flota bloquearía á Alemania, destruiría toda su marina mercante y no había de cejar hasta matarla de hambre. ¿Tendrá algo de censurable que los teutones saquen sus débiles barquichuelos... y al buen mister le salga la criada respondona? Seamos justos é imparciales al menos.

* * *

El Centro de Defensa Social, de Barcelona, ha escrito una carta á D. Antonio Maura felicitándole efusivamente por el *exitazo* del Real. El ilustre abogado (eso sí que lo es) ha contestado con una epistola corta, concisa y asaz lacrimosa, y ha aprovechado la ocasión para quejarse de la irreducibilidad de las extremas derechas, que se obstinan en no morder el anzuelo mauro-redentorista.

Pero, candidísimo D. Antonio, ¿cómo quiere que *piquen* esos *truchas* de la extrema derecha si la *carriada* es de esencias constitucionales intangibles, que usted defiende y defenderá á bocados hasta perder la última gota de su sangre liberal *con*?

Si no temiera amargar las postreras boqueadas políticas del *esmirriado estadista*, autor de la conferencia cartagenera, le recordaría el proceso del Provisor de la Habana, la neutralidad de las leyes y del derecho público, que no es católico ni protestante, la licitud de la propaganda de las ideas, aún de las más absurdas y anárquicas, la libertad de la cátedra, la autorización para abrir la Escuela Moderna, de Ferrer, presidencia del acto tendencioso de la inauguración del monumento á Castelar y el entierro civil de Salmorón, *mauritanum exequat* á las actas de Morayta y Lerroux, etc., etc., y muchas otras cosas por él defendidas y por él perpetuadas. Calleemos, por caridad, su directa cooperación literaria en el extraordinario número que ha dedicado *La Publicidad*, de Barcelona, á la memoria del blasfemo más cícnico y soez que ha calentado el sol, de Luis Morote. ¡Tapal

* * *

La execrable Masonería, como apellida á esa secta infame el periódico italiano socialista *Avanti*, se está tirando de los pocos pelos que le quedan por no haber podido conseguir *todavía* que Italia, fendo suyo, meta los cuatro remos en la guerra europea. Sin ser profeta me atrevo á asegurar que el criminal coqueteo de la patria de Garibaldi y Victor Manuel I va á durar un buen rato.

A Victor Manuel II es fácil le ocurra lo que al ambicioso labriego del cuento, que vendió la cosecha á dos y fué condenado por los tribunales á devolver el dinero percibido y... á recibir una buena paliza como propina.

Italia iba muy á gusto en el machito, recibiendo mercedes y favores de sus generosas aliadas Alemania y Austria, á cambio del apoyo que debía prestarles en caso de guerra. Sobre vino el conflicto, y en vez de cumplir honrada y caballerosamente su promesa, arguyó de falsa su firma, como hacen los litigantes de mala fe, y hurtó el cuerpo muy bonitamente, presionada tal vez por la Masonería, á quien había vendido también su cosecha. Esta indigna *maniobra* podrá ser todo lo cómoda y útil que se quiera, pero tiene sus quebras. Por de pronto el catolicísimo emperador Francisco José le ha notificado, que si se atreve á pelear contra los imperios centrales, dirigirá un enérgico y vibrante manifiesto al mundo católico, solicitando su apoyo en la noble empresa de devolver al Papa su poder temporal, destituyendo de paso al señor de Victor del cargo de carcelero del Santo Padre. Esta amenaza ha causado grandísima emoción en las altas esferas italianas y por ende en la execrable Masonería, que ve amenazada su influencia y acaso su misma existencia. Espere, pues, sentados la metedura de pata de Italia.

* * *

La veleidosa diosa Fortuna sigue volviendo las espaldas á los aliados. En los últimos combates librados en el teatro oriental, las tropas austro-alemanas han conseguido una brillantísima victoria, tomando al enemigo 100.430 prisioneros, 100 cañones, 350 ametralladoras y considerable material de guerra. Una friolera.

VARIEDADES

Aceba de fundarse en Madrid, en el Centro de Sindicatos Libres, Jesús y María, 4, 2.º, una Bolsa del Trabajo Internacional.

El espíritu que anima á la Agrupación de Obreros creadora de esta Bolsa, es retener en la patria á sus compañeros de clase, ofreciendo trabajo dentro de la Península á los que, por no hallarlo, se disponen á la expatriación; facilitar á los que se vean precisados á salir de la localidad en que residan los precisos elementos de juicio con que poder orientarse acerca de las comarcas ó países que recompensen mejor las aptitudes de su profesión, las condiciones legales del trabajo en los mismos, coste de alimentación, vivienda y vestuario, líneas de comunicación, etc., y aquellas leyes de carácter tutelar y social que puedan beneficiarle, así como las que por su desidia ó desconocimiento puedan perjudicarlo ó convertirle en súbdito del país á que se dirija, cuando se trate del extranjero; y tutelar en todo momento al obrero expatriado, manteniendo vivo su amor al patrio solar.

Para la más completa realización de esta patriótica y humanitaria labor, la Bolsa del Trabajo Internacional hace un llamamiento á las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación, á los grandes y pequeños fabricantes y productores, á los particulares, en una palabra, á todos los españoles, para que siempre que necesiten obreros, empleados, sirvientes, se dirijan á esta Bolsa del Trabajo, quien desinteresadamente ha de facilitarles personal competente y de reconocida moralidad, extremos que dicha Bolsa se cuida de comprobar escrupulosamente.

Y á los obreros de toda España brinda su utilidad, recomendándoles acudir á esta Bolsa, especialmente los que se hallen sin trabajo y aquellos otros que se dispongan á abandonar la patria.

* * *

Balance trágico

De fuente fidedigna, aunque no oficial, publica la revista «La Civilitat Católica» el siguiente balance de las pérdidas de hombres causadas hasta el 1.º de Abril por la guerra.

Servia: Enfermos y heridos, 126.000; inutilizados, 19.500; prisioneros, 46.000; muertos, 87.500. Total, 279.050.

Montenegro: Enfermos y heridos, 38.000; inutilizados, 12.500; prisioneros, 8.500; muertos, 22.000. Total, 81.000.

Japón: Enfermos y heridos, 38.000; inutilizados, 5.500; prisioneros, 2.200; muertos, 11 mil 500. Total, 57.200.

Rusia: Enfermos y heridos, 1.100.000; inutilizados, 420.500; prisioneros, 460.000; muertos, 443.000. Total, 2.423.500.

Bélgica: Enfermos y heridos, 62.500; inutilizados, 27.500; prisioneros, 49.500; muertos, 32.000. Total, 172.000.

Francia: Enfermos y heridos, 757.000; inutilizados, 430.000; prisioneros, 494.500; muertos, 464.000. Total, 2.145.500.

Inglaterra: Enfermos y heridos, 185.000; inutilizados, 45.500; prisioneros, 82.500; muertos, 165.000. Total, 478.000.

Austria: Enfermos y heridos, 618.000; inutilizados, 96.500; prisioneros, 518.000; muertos, 341.000. Total, 1.573.500.

Alemania: Enfermos y heridos, 1.018.000; inutilizados, 983.000; prisioneros, 338.000; muertos, 441.000. Total, 2.780.000.

Total de los hombres fuera de combate, 9.989.750.

De este cuadro resulta que la guerra ha costado ya la vida á más de dos millones de combatientes, y ha dejado una vida infeliz á otro millón y medio de inválidos. ¡Qué hecatombe!

NOTICIAS

El pasado jueves, fiesta de la Asunción, obsequiaron los Congregantes á su Madre Inmaculada, como tienen por costumbre en estos meses de Mayo, con el siempre grato ejercicio del Rosario de la Aurora.

La asistencia á tan piadoso acto excedió á lo acostumbrado; de tal modo, que alegró nuestro corazón el pensamiento de que todavía la ciudad del Gran Borja cuenta con un puñado de agueridos jóvenes que, al toque de diana, saben dejar el dulce reposo é incorporarse en las filas del ejército Mariano.

Al terminar el ejercicio, el P. Crens puso, en breves palabras, de relieve la idea, que debe ser como el lema de todo buen Congregante, es á saber, que á Jesús hemos de ir por María; y la

imitación de esta celestial Señora debe ser el medio con que hemos de pretender alcanzar cuantas gracias y favores nos mereció su Hijo en los misterios de su vida.

Al final, se vitorearon las Congregaciones Marianas y la Virgen Inmaculada.

La Sección administrativa de 1.ª Enseñanza de la provincia de Alicante, previene a los señores Maestros y Maestras que toda la correspondencia oficial que deban remitir a dicha Sección, lo hagan dirigiendo el sobre al Ilmo. señor Gobernador Presidente de la Junta Principal de 1.ª Enseñanza, poniendo debajo, entre paréntesis, «para la Sección administrativa».

El Ayuntamiento de Sagra ha nombrado agente ejecutivo para la cobranza de los descubiertos de los repartos de Consumos, arbitrios y utilidades, de los años de 1910 á 1914, á D. Felipe Varela Fresneda.

El Parque de Intendencia del Ejército, de Madrid, abre un concurso para la adquisición de 31.000 mantas de acuartelamiento, é invita á los industriales y fabricantes que deseen interesarse en dicho asunto, presenten proposiciones hasta el día 31 del actual mes de Mayo, á cuyo efecto pueden enterarse del pliego de condiciones que está de manifiesto, todos los días no feriados de 10 á 14, en la expresada dependencia.

Recomendamos á nuestros lectores que pidan á Paco Espi, calle Cánovas del Castillo, 9, el catálogo general que para la presente temporada ha publicado la conocida y acreditada casa «El Águila», de Valencia.

En dicho catálogo van extensamente detalladas, con grabados y listas de precios, cuantas novedades ha recibido en ropas confeccionadas para señora, caballero, niño, niña; sombreros, camisas, corbatas, artículos para viaje, calzado, bastones, sombrillas, paraguas, guantes y géneros de punto, todo á precios muy reducidos.

Todos los artículos á los mismos precios que en Valencia, puestos en Gandia. Pidanse á PACO ESPI.

Nos ha sorprendido agradablemente la reforma y mejora de alumbrado que, como medida provisional, viene disfrutando el hermoso Paseo de las Germanias desde el pasado domingo. Satisfechos deben estar los gandienses por esta disposición, ya que durante las calurosas noches del verano siempre ha sido dicho Paseo el punto preferido por todas las clases sociales de esta ciudad, y no hemos de regatear nuestro aplauso á la Alcaldía por esta medida adoptada, si bien veríamos con gusto que, haciendo un pequeño esfuerzo, se realizara lo mismo desde la Avenida del Marqués de Campo (Estación del Norte) hasta el centro de la población.

Sr. Alcalde: ¿Se ha enterado S. S. de la circular que ha dictado el Sr. Gobernador de la provincia sobre el criminal vicio de la blasfemia? Por si sus múltiples ocupaciones no le han permitido leerla, se la reproducimos. Dice así:

«Sin embargo de hallarse terminantemente prohibido y penado por el Código penal vigente blasfemar, obsérvese con frecuencia, y llegan á mi autoridad, denuncias de que se incurre en tan repugnante vicio, é interesado en que los sentimientos religiosos de esta provincia no se lastimen, ni menguete su proverbial cultura por tal causa, á todos me dirijo, prometiéndome que, en honra de su buen nombre, contribuirán á que desaparezca el repugnante vicio de la blasfemia, así como el empleo de frases inmorales, que la más rudimentaria educación rechaza, y la circulación de libros pornográficos que estragan y perturban el sentido moral, para evitarme el sentimiento de adoptar enojosas correcciones ó de someter á los infractores á la acción de los tribunales de justicia, como estoy dispuesto á hacerlo sin contemplación alguna, á cuyo efecto llamo la atención de los señores Alcaldes y dependientes de mi autoridad para que en el acto sean los contraventores multados ó puestos á disposición de este Gobierno.

Valencia 11 de Mayo de 1915.—El gobernador, Juan Tejón y Marín».

Ahora sólo falta que en Gandia se cumpla escrupulosamente cuanto ordena el Sr. Tejón y Marín en el magnífico documento que hemos transcrito.

¡Guerra sin cuartel á la blasfemia! ¡Duro con los blasfemos, y aquí estamos nosotros para aplaudir, hasta hacernos callos en las manos, aunque se nos llame hipócritas, conservadores y amigos interesados!

Tenemos la satisfacción de participar á nuestros lectores, que nuestro buen amigo D. Juan Solís se halla muy mejorado de las heridas que

le produjo un perrazo mastín, hace pocos días.

El Sr. Solís debe estar muy agradecido á Lorenzo Pastor, que con gran valor se abalanzó sobre el fiero animal, logrando matarle de un navajazo que le partió el corazón; si no.....

Para evitar otras desgracias que pueden sobrevenir, sería muy conveniente que se ordenase á los dueños de perros, especialmente si pasan de la marca, que los tengan encerrados en casita, ó que les pongan bozal.

Ha sido confirmado en el cargo de Rector del Colegio de la Compañía de Jesús de esta ciudad el Rdo. P. Magín Ginesta, que lo venía ejerciendo interinamente. El gran celo por la gloria de Dios y salvación de las almas de que está adornado el P. Ginesta, así como su entrañable amor á los pobres, es tan conocido entre nosotros, que no dudamos en afirmar que su nombramiento llenará de gozo al vecindario, por lo que, al propio tiempo que le enviamos nuestra más sincera felicitación, nos felicitamos á nosotros mismos.

También ha sido nombrado para el cargo de Maestro de novicios de dicho Colegio el P. Juan Guim, cuyas extraordinarias virtudes y excelentes prendas de carácter se han puesto de relieve en los distintos cargos de importancia que ha venido desempeñando en el Instituto de la Compañía, por lo que su nombramiento ha sido recibido con aplauso de cuantos le conocen.

Nuestra enhorabuena.

La Obra de las Marias celebró el día de la Ascensión del Señor una hermosa y solemne fiesta de amor y reparación en la capilla del palacio del Santo Duque. Se expuso S. D. M., se cantaron composiciones devotísimas, hubo plática, investidura de medallas y se dió cuenta de los actos de amor y reparación llevados á cabo en el último trimestre por las asociadas, que resultaron muchos miles, lo cual prueba el incremento que va tomando en nuestra ciudad tan sublime devoción.

Ha sido nombrado Rector de la Casa profesa de los PP. Camilos, de Valencia, nuestro ilustre paisano y entrañable amigo R. P. José Icaro y Martí.

A pesar de ser muy joven, algo habrán observado en él sus superiores cuando no han tenido inconveniente en nombrarle para ocupar tan alto y difícil cargo. El Padre Icaro es sumamente bondadoso, de carácter jovial, virtuoso, muy prudente y modesto. Posee varios idiomas, vastísimos conocimientos; es orador elocuente, como tuvimos ocasión de apreciar en el difícil sermón de la Cruz, que predicó este año en la iglesia de las Escuelas Pías, y ha desempeñado importantes cargos en la benemérita Orden de los PP. Camilos.

Enviamos nuestro más efusivo parabién al preclaro hijo de S. Camilo, y pedimos á Dios le conceda luz celestial para que pueda desempeñar con gran acierto cargo tan espinoso.

Poco hemos escrito sobre nuestro Cine; diéronse en él estrecho abrazo la moralidad más escrupulosa y el arte más exquisito, y esto fué bastante para que el público de Gandia llenase por completo el teatro Principal en cada una de las sesiones celebradas, hasta que, cediendo á inveterada y arraigada necesidad, con la Primavera ha disminuido la concurrencia, ávida de sol, aire y perfumes que nuestra huerta ofrece y regala con inefables encantos. Pero á pesar de ello, buena, numerosa y calificada parte de nuestra ciudad continúa dispensando su protección á obra socialmente tan provechosa, y acude siempre ansiosa y sale siempre colmada y satisfecha. Y es que no se perdonan sacrificios por parte de aquellos á quienes incumbe, para ofrecer cintas de singular atracción por sus bellezas y por su influjo social. A la lista interminable de títulos que dulcemente evocan unas y otro, hay que añadir el del film extraordinario de mañana, día 16. **LA EXPIACIÓN** es, según carta que nos escribe la Casa de Barcelona—que á pesar de la interrupción de la línea terrestre, la hace llegar la vía marítima—es una sensacional película de 1.500 metros, en cuatro partes y 44 cuadros, en la que actores distinguidos ponen en ejecución la sentencia que pesa sobre la humanidad prevaricadora: la expiación. Aunque fijada la procesión de nuestra excelsa Patrona para este domingo, hemos procurado que las horas sean las de costumbre que, lejos de impedir ni restar animación á aquel primordial obsequio de amor á nuestra Madre, sean antes y después de él de honesto y provechoso esparcimiento. Con **LA EXPIACIÓN** confirmará nuestro Cinema la patente exclusiva que tiene tan probadamente adjudicada de moralidad y de arte, perfectamente hermanados en el cinematógrafo por la gran casa Gaumont.

EL MODELO

FÁBRICA DE JABONES



MANUEL PEÑARROCHA

Carretera de Albaida, 35 y 37

BENIPEIXCAR (GANDIA)

ESPECIALIDADES: Jabón Cera, Cremá, Marsella y Caramelo.

Se recomiendan por su dureza, suavidad y transparencia. Jabón marca "LAS LLAVES" pídase en todos los establecimientos.

Los cultivadores de naranjos están de plácemes. Gracias á un moderno preparado se ha conseguido combatir con sorprendente éxito la **negrilla** y cuantos insectos (**poll roig, serpetá, etc.**) atacan al naranjo. Los resultados obtenidos en los ensayos practicados en esta huerta, lo proclaman como el mejor y único **INSECTICIDA-NEGRIELIDA**, pues á las pocas horas de aplicado se aprecia perfectamente la destrucción de las mencionadas plagas, sin lesionar lo más mínimo al árbol. Su emulsión es sencillísima, pues no necesita calentarse, siendo su coste relativamente módico.

Para informes, precios y demás detalles, dirigirse á

José Lluch Tormo

único depositario y representante del insecticida **RODRÍGUEZ**, en esta ciudad y su distrito, quien facilita también personal idóneo y máquinas con agitador especial que hacen que la pulverización resulte un trabajo verdaderamente acabado.

Información Religiosa

Iglesia Colegial

Domingo 16. A las siete de la mañana Misa de Comunión general, por la Congregación del Sagrado Corazón de Jesús.

A las nueve y media Misa Votiva á Nuestra Señora de las Victorias, estando encargado del panegírico el Rdo. P. Antonio Guinart, de las Escuelas Pías.

Por la tarde, á las seis, se celebrará la solemnísimá procesión de nuestra Patrona la Virgen de los Desamparados, suspendida á causa del tiempo y estado de las calles, que, presidida por las autoridades, seguirá la carrera de costumbre.

NUESTROS MERCADOS

Frutas, cereales y legumbres.

NARANJA

Naranja se paga á 1 pesetas la arroba. Idem de la sangre á 1'50 pesetas la arroba, con tendencia á mejorar de precios.

HORTALIZAS

	Pesetas
Patatas arroba	3'50
Nueva cosecha	3'75
Nabos	1'50
Cebolla fina	1'25
Habas tiernas	1'00
Guisantes	3'00
Judías finas	7'00
Judías gordas	5'00
Tomates	15'00
Chinchilla	11'00

CEREALES Y LEGUMBRES

Arroz bomba en cáscara á 40 pesetas los 100 kilos.
Arroz Benlloch en cáscara á 35 pesetas los 100 kilos.
Harinas de trigo á 7, 7'50 y 8 pesetas la arroba.
Idem de maíz á 4'25 arroba.

	Pesetas
Alubias francesas doble metro	10'00
Id. Pinet	11'00
Maíz del Plata	3'75
Id. id. terreno blanco	4'25
Habas negras gordas	4'50
Id. blancas id.	4'00
Habones pequeños	4'75
Hiedros para simiento	4'25
Cañamones	5'00

Alpiste	—	8'50
Cebada	—	2'70
Avena	—	2'00
Cacahuet (nueva cosecha) de dos granos	—	2'50
Cacahuet id. id. de tres granos	—	2'00
Algarrobas	—	2'00

CARNES

		Pesetas
Ternera	kilo	2'00
Carnero	—	1'80
Cerdo	arroba	16'25

GRAN ASERRERÍA MECÁNICA
— DE —
PARIS HERMANOS
Calle del Puerto, 36, GANDIA

PRECIOS DE ENVASES

Cajas de 420 - 98 á 1.30 pesetas.	
" " 420 metro	1.35 "
" " 714	1.55 "
" " 1064	2.10 "

Papel, cuerda, yute y puntas de inmejorable calidad para la confección de cajas á precios de coste.

"DEPURASA" LICOR ANTI-ESTAPHILOCÓCCICO AUREO

DEPURATIVO PODEROSO
Infalible para curar Antrax, Acne, Forunculosis, Anginas, Bronquitis, Pneumonía, Estomatitis, Dispepsia, Diabetes, Albuminuria, Fosfaturia, Erisipela, Escarlatina, Sarampión, etc., etc.

Precio del frasco: 3'50 pts.
De venta en todas las farmacias.—Depósitos: Dr. Andreu, Barcelona.—Sres. Pérez Martín y Comp.ª, Madrid.—Sres. G. Conat y Comp.ª, Valencia.—D. J. Adrover, Gandia.

Línea de vapores TINTORÉ
Servicio rápido, fijo y semanal entre los puertos de Gandia y Barcelona, por el vapor español



TINTORÉ

admitiendo carga y pasajeros y fletes corridos para Cete, Marsella y Génova, con trasbordo en Barcelona.
Saldrá de Gandia, directo para Barcelona: todos los sábados á las seis de la tarde.
Saldrá de Barcelona todos los martes á las seis de la tarde.

Precios de los pasajes:
GANDIA Á BARCELONA
En cámara 15. pts.
En cubierta 7'50
Línea de vapores Tintoré: Pasaje del Comercio, 1 y 3.—Barcelona.
Consignatario en Gandia: Sra. Viuda de Ramón Perelló, calle de Cánovas del Castillo, 27.
LUIS CATALÁ Y SERRA, IMPRESOR, GANDIA

DOCTOR MANUEL VERDUN ALCON

OCULISTA

EX PROFESOR AUXILIAR DE LA FACULTAD DE MEDICINA

Curación rápida de las enfermedades de los ojos

Tratamiento especial de las granulaciones sin dolor ni operación

CURACIÓN VERDAD * CIRUJÍA OCULAR * OPERACIONES A PRECIOS ECONÓMICOS

CONSULTA DE 12 A 2 Y DE 3 A 5

Calle Alfredo Calderón, núm. 3, (junto al Banco del Río de la Plata) (Antes barrio de pescadores) **VALENCIA**

EDUARDO GRUSTAN

Primeras materias para abonos minerales.—Especialidad en guanos preparados para toda clase de tierras y cultivos

Superfosfatos 16/18 % } Acido fosfórico soluble al agua
18/20 % } y nitrato, en sacos de 100 kilos.

Sulfato de Amoniaco 24/25.—Cloruro de Potasa de 80/85.—Nitrato de Sosa de 15/16 azo

Recomendación importante

Comprobar con el análisis la riqueza de los abonos químicos, no sólo es derecho, sino un deber de todo agricultor.

No hacerlo, es favorecer el fraude y perjudicar no sólo los intereses propios, sino los de la agricultura.

La riqueza de todos los productos que se expenden en esta casa, es rigurosamente comprobada y garantizada con arreglo al Real Decreto de 2 de Diciembre de 1910.

Despacho: Calle del Serpis, núm. 19.
Almacenes: Calle de Alfaro, núm. 47.

GANDIA

Fábrica de pisos hidráulicos perfeccionados de

RAMON SANCHO

Avenida del Marqués de Campo, 1 y 3 duplicado.—GANDIA.

Depósito de materiales para construcciones, ladrillos, yeso y tierra refractaria; trabajos de porlant y granito en pilas, aceras, etcétera; pisos hidráulicos, vidriados y azulejos; cemento rápido y lento de Barcelona, macetas, tubos y toda clase de trabajos de alfarería.
Se garantizan los materiales de esta casa.
Papeles pintados para decorar habitaciones.
-Representante casa Gil y Cámara de Valencia.
Los trabajadores de esta casa están asegurados.

A LOS AGRICULTORES

Taller de reparación de toda clase de Máquinas y Fundición de

SOLER, DOMENECH Y C. A

Se reparan y montan máquinas de vapor, norias, bombas y molinos.
Prensas para vinos y aceites, timbres para fábricas de azulejos, etc.
Se remontan calderas.
Esta casa garantiza por un año toda clase de maquinaria que construye.

Calle Alcoy, núm. 22.—GANDIA

Taller de construcción y reparación de Maquinaria * Riegos para los campos

Motores, Bombas pistón, diferenciales y centrífugas para la extracción de agua para riegos.

Norias, armaduras, máquinas a vapor y todo lo concerniente al ramo de maquinaria.

Aparatos para la fabricación de alcohol de vino ó industrial.

VILANOVA HERMANOS

Teléfono, 1.248
Camino Grao, 201

VALENCIA

EL DENTISTA D. JOSÉ TORRES

Vivía en la calle Mayor, y se ha trasladado al

Paseo de las Germanías, núm. 15, 1.º

GANDIA

Posee el nuevo invento de las dentaduras Lisor Ex sin paladar.
Operaciones sin dolor. Horas de consulta: de 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

CLINICA DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

DE

D. FRANCISCO GIMÉNEZ ALEIXANDRE

MÉDICO OCULISTA

Ex alumno director de la Facultad de Medicina de Valencia, ex interno de Hospital Provincial y ex ayudante del Dr. D. Romualdo Aguilar

CONSULTA DIARIA

De 9 de la mañana a 1 de la tarde, y de 3 a 5 de la misma
Plaza del Santo Duque, 6, pral. GANDIA

SERVICIOS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 2, y de Montevideo el 3.

Línea de New York, Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28, de Cádiz el 30, para New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de Habana el 30 de cada mes.

Línea de Cuba Méjico

Servicio mensual saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, para Coruña y Santander.

Línea de Venezuela Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello, y La Guayra. Se admite pasaje y carga con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracalbo, Coro Cumana Carúpano, Trinidad y puertos del Pacífico.

Línea de Filipinas

Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, ó sea, 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre; para Port-Sait, Suez, Colombo, Singapur, Ilo, Ho y Manila. Salidas de Manila cada cuatro martes, ó sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, para Singapur, y demás escalas intermedias que á la ida, hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón y Australia.

Línea de Fernando Póo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7, para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa occidental de Africa.
Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Línea Brasil-Plata

Servicio mensual, saliendo de Bilbao y Santander el 16, de Gijón y Coruña el 18, de Vigo el 19, de Lisboa el 21 y de Cádiz el 23, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 16 para Montevideo, Santos, Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Bilbao.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes, dirigirse al Agente consignatario en Valencia, M. MANGLANO (BARÓN DE VALLVERT), SAN VICENTE, 157, Teléfono núm. 339

A los señores Propietarios y Agricultores de Naranja

Se han presentado en esta región los equipos de la casa fumigadora
J. BERDIN Y COMP.ª DE VALENCIA

la cual ofrece sus trabajos al público en general

Esta es la casa que, además de trabajar con mayores economías que las demás, responde de la bondad de sus trabajos inmejorables. Con que señores Propietarios y Agricultores, á fumigar con el ácido cianhídrico, que es el remedio ideal para exterminar las plagas de que son objeto nuestros naranjales.

Representante exclusivo en esta región, el Agente de Negocios,

D. MIGUEL MORELL BALLESTER

PLAZA ESCUELAS PÍAS, NÚM. 9, GANDIA

FÁBRICA DE CEMENTOS HIDRÁULICOS
GARCIA, MORATAL Y COMP.ª PEGO